

boletín bibliográfico

N.º 122 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

2.195 BOFF, L., *Jesucristo el liberador*. Santander, SAL TERRAE 1980, 277 págs.

Sin duda la obra de Boff es una de las grandes cristologías de nuestro tiempo, y no desmerece de las similares europeas escritas en los últimos años. Boff reinterpreta al Cristo Salvador desde una perspectiva liberadora, comprometida y utópica que supera el individualismo y la privatización de la obra de Cristo usuales en algunos manuales de la Cristología. Su conocimiento de las obras importantes de la teología europea se pone al servicio de una cristología comprometida que constituye uno de los mejores exponentes de la teología de la liberación latinoamericana.—J. A. ESTRADA.

2.196 BULTMANN, R., *Teología del Nuevo Testamento*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 749 págs.

Bultmann ha pasado a la historia de la exégesis del N. T. y de la teología como uno de los autores modernos más influyentes. Si hoy se habla de teólogos post-bultmannianos es porque Bultmann resulta un punto de referencia obligado. Hasta ahora se habían traducido al castellano obras menores o fragmentarias. Con ésta tenemos quizás la más representativa de su pensamiento. En ella se unen exégesis y sistemática. En ambos campos ha sido Bultmann un renovador. Es un teólogo liberal que se pasa a la reacción antiliberal de la teología dialéctica, introduciendo entre ambas teologías una existencial. No es posible —ni necesario— hacer ahora una presentación ni una crítica de su teología. Para el lector que no esté familiarizado con ella escribe X. Pikaza una introducción orientadora. Estamos a suficiente distancia de la obra de Bultmann para valorar sus aportaciones y limitaciones.—E. BARÓN.

2.197 CASTILLO, J. M., *Símbolos de libertad*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 467 págs.

Presentar la problemática actual de los sacramentos en su relación con la experiencia y práctica religiosa: éste es el intento del presente volumen, que en pocos meses se coloca ya en la tercera edición. Con claridad y sistematicidad Castillo presenta la teología de los sacramentos desde una perspectiva neotestamentaria y de la tradición, para aterrizar siempre en la problemática y praxis sacramental de la Iglesia actual. Desde un punto de vista fundamentado en las ciencias antropológicas se busca mostrar la significación y simbolismo de los sacramentos, y los peligros que acarrea su cosificación. Es un estudio sencillo y claro, que lo hace accesible a personas no especializadas en teología, y al mismo tiempo elaborado con seriedad y con un enfoque crítico que pretende ser una contribución a una auténtica renovación de la Iglesia y de su teología y praxis sacramental.—J. A. ESTRADA.

- 2.198 CAZELLES, H. (Ed.), *Introducción crítica al Antiguo Testamento*. Barcelona, HERDER 1981, 915 págs. + 9 mapas.

Este volumen es el segundo de los cuatro en que se convertirá próximamente la famosa *Introducción a la Biblia*, publicada en 1957 bajo la dirección de A. Robert y A. Feuillet. Los estudios bíblicos han progresado mucho desde entonces y se imponía esta adaptación y ampliación. Por desgracia, la obra nos llega con ocho años de retraso, sin que el traductor ni la editorial hayan hecho el menor esfuerzo de actualización. Además, incluso la edición francesa de 1973 resulta muy irregular; lo único que se ha trabajado sistemáticamente ha sido la bibliografía. Por lo demás, cada autor hace lo que quiere, sin criterio unitario. Así se explica que Cazelles hable en el Pentateuco de todo lo posible (e incluso superfluo dentro de una Introducción), mientras Delorme-Briend no se molestan en informar sobre la problemática planteada por Noth a propósito de una posible «Historia deuteronomista». La obra hay que aconsejarla porque es la mejor en castellano, pero el lector y el comprador deben ser conscientes de que en infinidad de temas, incluso fundamentales, está totalmente trasnochada.—J. L. SICRE.

- 2.199 CIURANA, J. M., *La verdad del cristianismo*. Barcelona, BOSCH 1980, 367 págs.

Desde una óptica tradicional el autor se enfrenta con el problema de la veracidad del cristianismo. Presenta unos criterios que servirían para determinar la verdad de una religión, y a partir de ahí los aplica al cristianismo y a las otras grandes religiones (budismo, hinduismo, judaísmo...) para concluir que el cristianismo es la única religión revelada y verdadera. Tanto la razón natural, afirma, como la superioridad de Cristo avalan la preferencia del cristianismo sobre las otras religiones. Se trata lógicamente de una obra esencialmente apologetica, escrita con un estilo claro y sencillo.—A. D.

- 2.200 COENEN, I. - BEYREUTHER, E. - BIETENHARD, H., *Diccionario teológico del Nuevo Testamento*. Salamanca, SÍGUEME 1980. Vol. I (A-C), 403 págs.; Vol. II (D-L), 483 págs.

Pocas veces resulta más fácil hacer la reseña de una obra. Se trata de un trabajo fundamental, superior por sus planteamientos y orientación a los diccionarios de teología bíblica existentes hasta ahora en castellano. Se orienta en la línea del monumental diccionario de Kittel, pero dentro de unas dimensiones asequibles tanto para el especialista como para el profano. Enhorabuena a Ediciones Sígueme y a Mario Sala y Araceli Herrera por su trabajo de adaptación. Obra fundamental en todas las bibliotecas y muy recomendable para toda clase de personas interesadas en el Nuevo Testamento.—J. L. SICRE.

- 2.201 SOBRINO, J., *Resurrección de la verdadera Iglesia*. Santander, SAL TERRAE 1981, 350 págs.

El presente volumen recoge una serie de artículos de uno de los teólogos más conocidos de América Latina. Los problemas de la eclesiología, de la justicia, de la vida religiosa y del papel de los pobres en y para la Iglesia son las temáticas estudiadas. La Teología de Sobrino, de la que es un buen exponente este volumen, es una de las más significativas de la teología de la liberación y su reflexión sintetiza tanto las aportaciones de la teología centroeuropea como la latinoamericana. Es una teología comprometida, seria y clara, en la que se mezcla la reflexión del teólogo de «oficio» con el cristiano comprometido en la sociedad y en la Iglesia.—J. A. ESTRADA.

PASTORAL

- 2.202 BALLESTRERO, A., *En comunión con Dios. Meditaciones teológicas sobre el sacerdocio* (Pedal 125). Salamanca, SÍGUEME 1981, 218 págs.

Estas páginas están escritas en primera persona, desde la propia experiencia sacerdotal. Parten de la novedad del sacerdocio cristiano en relación con el judío y destacan la doble perspectiva cristológica y eclesiológica de aquél. La descripción de la triple función del sacerdote desemboca en una profunda meditación sobre la Eucaristía como misterio de comunión. Este tono meditativo, a la vez teológico y nacido de la vida, impregna toda la obra.—B. A. O.

- 2.203 BOROBIO, D., *Eucaristía para el pueblo*. Tomo I: *Para una catequesis sobre la Eucaristía*. Bilbao, DESCLÉE 1981, 400 págs.

- 2.204 BOROBIO, D., *Eucaristía para el pueblo*. Tomo II: *Para una mejor participación de los fieles*. Bilbao, DESCLÉE 1981, 124 págs.

Dionisio Borobio ha publicado ya varias obras catequéticas sobre diversos sacramentos. Ahora aborda el tema de la Eucaristía en dos volúmenes. El primero contiene 28 catequesis agrupadas en seis bloques según el enfoque de cada uno: litúrgico, bíblico, teológico, antropológico, pastoral y social. Pretenden ofrecer a los responsables de la celebración un material rico y variado para revitalizar la celebración de la Eucaristía de la comunidad. En esta misma línea, el segundo volumen va dirigido al público en general: se ofrece en él una presentación breve y sencilla de cada una de las partes de la celebración.—B. A. O.

- 2.205 HURAUULT, B., *Sinopsis pastoral de Mateo - Marcos - Lucas - (Juan)*. Madrid, PAULINAS 1980, 312 págs.

Esta sinopsis de los evangelios ha sido elaborada para el pueblo latinoamericano: esta circunstancia está presente en algunos detalles de traducción. Por lo demás, se trata de una obra de gran utilidad pastoral: con una concisa y completa introducción, abundantes comentarios exegéticos a pie de página y una tabla final de correspondencia de las perícopas. El hecho de mantener las grandes unidades de cada uno de los evangelios sinópticos (aunque ello obligue a algunas repeticiones) facilita el estudio de cada evangelio y de los textos paralelos. Las citas del cuarto evangelio son sólo circunstanciales.—B. A. O.

FILOSOFIA

- 2.206 BARTHES, R., *Mitologías*. Madrid, SIGLO XXI DE ESPAÑA, 1980, 257 págs.

La traducción tardía de *Mythologies* (1957) conserva todavía un gran interés y fuerza, pese a las salvedades que el mismo Barthes hace en el prólogo a la edición de 1970. Hace el autor en la primera parte una presentación descriptiva y analítica de los mitos dominantes en nuestro tiempo: cincuenta y tres muestras de los más variados campos: cuadros llenos de agudeza en la observación y de perspicacia crítica. A través de ellos va revelando los rasgos, la ideología del hombre medio, el pequeño burgués, de nuestro tiempo. Se centra en la sociedad francesa, pero sus descripciones son válidas en gran parte, o con sus variaciones, en las otras sociedades occidentales. La segunda parte traza un cuadro teórico sumario sobre la estructura semiológica del mito, con agilidad y claridad admirables. En obras posteriores desarrolla Barthes este esbozo teórico, pero sus líneas básicas, aquí presentadas, conservan validez y vigencia.—I. MUÑOZ.

- 2.207 GÓMEZ GARCÍA, P., *La antropología estructural de Claude Levi-Strauss*. Madrid, TECNOS 1981, 383 págs.

El presente estudio presenta de forma clara, sistemática y crítica la concepción antropológica de Levi-Strauss, su metodología y los distintos niveles en que se mueve su pensamiento. El autor distingue certeramente entre el umbral científico, filosófico e ideológico de Levi-Strauss para desde ahí hacer una exposición clara y una crítica certera de los presupuestos, método y contenidos del estructuralismo. Es una obra densa por su contenido y de gran rigor analítico y sintético. Una obra seria que nos pone en contacto con uno de los pensadores más importantes de nuestro tiempo.—J. A. ESTRADA.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

- 2.208 ARDILA, R., *Terapia del comportamiento*. Bilbao, DESCLÉE 1980, 546 págs.

El libro recoge 29 artículos sobre terapia del comportamiento previamente publicados en revistas especializadas a las que no se tiene fácil acceso. Una primera parte se dedica a la fundamentación de este tipo de terapia que parte de los laboratorios de la psicología del aprendizaje. Contamos en esta primera parte con un artículo importante de H. J. Eysenck. Posteriormente se hace una recopilación de textos sobre las técnicas empleadas en la que hay que destacar los textos de A. Bandura y J. Wolpe. La tercera parte es una exposición de los diversos campos de aplicación (tartamudez, enuresis, insomnios, alcoholismo, etc...) para terminar con un análisis de los problemas sociales y éticos que se derivan de la aplicación de este tipo de terapia. Cada texto está precedido de una introducción que facilita la comprensión de este área de la psicología.—C. DOMÍNGUEZ.

- 2.209 FREIRE, P., *Educación y concientización*. Salamanca, SÍGUEME 1980, 268 págs.

El presente volumen recoge una serie de artículos y escritos dispersos de Freire que son de difícil acceso. Los problemas que trata son los «clásicos» de Freire: las bases antropológicas de la educación, la metodología de una alfabetización que siempre tiene un alcance político, y las bases de su pedagogía. Al final se presenta una lista bibliográfica de la obra de Freire. Es un volumen importante como complemento a anteriores escritos de Freire, ya publicados en España. La recopilación, introducción y comentario de los textos está a cargo de Carlos A. Torres.—I. E.

- 2.210 MANNONI, O., *Ficciones freudianas*. Madrid, FUNDAMENTOS 1980, 203 págs.

El autor, psicoanalista de la Escuela Freudiana de París que hasta hace poco dirigió J. Lacan, y filósofo de formación, es una reconocida figura en los medios psicoanalíticos. En esta ocasión nos ofrece una serie de ficciones o fantasías sobre una serie de personajes imaginarios que se presentan con nombres conocidos: Dora escribe a Mme. K, el hombre de las ratas a su amigo Franz, un primo de Schreber a Freud (personajes éstos extraídos de los famosos historiales clínicos de Freud) y otros personajes como Otto Gross, Joyce, etc... Con el estilo culto y brillante de siempre, O. Mannoni va mostrando aspectos de la realidad a los que no puede llegar el informe científico y a los que sólo se puede acceder por la imaginación.—C. DOMÍNGUEZ.

- 2.211 POPPER, K. R. - ECCLÉS, J. C., *El Yo y su cerebro*. Barcelona, LABOR 1980, 667 págs.

Sin duda, una obra de máximo interés tanto por la competencia de los autores (Popper como filósofo de la ciencia y Ecclés como neurobiólogo), así como por la temática abordada (la filosofía del yo y la neurobiología). Por destacar algún punto de esta obra compleja y

profunda señalaremos las reflexiones de Popper sobre el llamado «Mundo 3» como mundo *real* de los *objetos abstractos* en interacción, pero con entidad propia frente al «Mundo 1» (de realidades físicas) y el «Mundo 2» (estados mentales). Tales reflexiones, y la posterior discusión sobre ella, constituyen una novedad importante en el pensamiento de Popper y, al mismo tiempo, algo sumamente iluminador para el análisis de las relaciones del cuerpo y la mente. Sin duda, es la tercera parte, en la que se recogen doce largas conversaciones grabadas entre los dos autores, lo más apasionante del texto. La cooperación en el intento de aprender el uno del otro, con los consiguientes cambios de las propias opiniones, se presentan como un modelo de honestidad intelectual y como un acicate para el logro de una fecundidad interdisciplinar. C. DOMÍNGUEZ.

2.212 RODRIGUÉ, E., *La lección de Ondina. Manual (psicoanalítico) de sabiduría*. Madrid, FUNDAMENTOS 1980, 281 págs.

El autor, psicoanalista argentino formado en la escuela inglesa de Melanie Klein, es una figura ya conocida por sus obras *El paciente de las 50.000 horas*, *Psicoterapia de grupo*, *El contexto del proceso psicoanalítico*, etc... También ha realizado alguna incursión en el terreno de la literatura como es la novela *Heroína*. El presente texto se encuentra en el límite de lo psicoanalítico y lo literario. Como el mismo autor nos dice no es un libro de técnica ni de teoría psicoanalítica, tampoco es una novela, aunque es el género que más se le aproxima: «es un psicoanálisis aplicado a mí mismo», algo que difiere de la autobiografía como del autoanálisis, aunque limita con ambos. En suma, una obra para aprender, para divertirse, para pensar. C. DOMÍNGUEZ.

2.213 SANMIGUEL, J., *El enigma, la incógnita Wojtyla. Los últimos Papas a la luz de la psicología*. Bilbao, MENSAJERO 1980, 164 págs.

Ya hace 15 años publicó este autor un estudio psicológico de Pío XI, Pío XII y Juan XXIII basándose en la tipología de Sheldon y en la aplicación ascética que de ella hace el P. Roldán. Ahora se reedita esta obra, pero ampliada con el estudio correspondiente de Pablo VI, Juan Pablo I y Juan Pablo II. Para su trabajo se sirve el autor de los escritos de los pontífices citados, así como de muchas anécdotas de sus vidas. - F. L.

2.214 SCHEIN, E. H. - BENNIS, W. G., *El cambio personal y organizacional a través de métodos grupales*. Barcelona, HERDER 1980, 482 págs.

Toda la obra es una presentación de la técnica de formación de laboratorio. La formación de laboratorio es una estrategia educativa cuyo principal fundamento se halla en las experiencias ocasionadas en diversos tipos de encuentro social, y que son encauzadas con objeto de influir sobre sus actitudes y desarrollar la capacidad de aprendizaje mediante las interacciones humanas. Libro útil para todos aquellos interesados en los complejos procesos psicológicos y sociales y en la comprobación de los resultados de tales procesos. - C. B.

2.215 SZABO, D. - GAGNE, D. - PARIZEAU, A., *El adolescente y la sociedad*. Barcelona, HERDER 1980, 300 págs.

Los autores, especialistas en criminología y psicología de la adolescencia, examinan en esta obra las relaciones entre la sociedad actual y el nacimiento de la delincuencia juvenil. En la primera parte se analizan los fundamentos psicoculturales de inadaptación juvenil. La segunda parte estudia, desde una perspectiva dinámica, la discordancia que la misma sociedad crea en los sujetos delincuentes. Finalmente se preconizan una serie de medidas (entre las que destaca la protección de la infancia) para prevenir y tratar de modo más adecuado la delincuencia de los adolescentes. La seriedad en el tratamiento del tema

así como la actualidad que en nuestro país posee prestan a la obra un indudable interés.—C. DOMÍNGUEZ.

HISTORIA

- 2.216 ÁLVAREZ SANTALÓ, L. C., *Marginación social y mentalidad en Andalucía Occidental: Expósitos en Sevilla (1613-1910)*. Sevilla, CONSERJERÍA DE CULTURA DE LA JUNTA DE ANDALUCÍA 1980, 304 págs.

En esta obra se nos da un estudio exhaustivo del movimiento de la Casa Cuna de Sevilla entre 1613 y 1910. Gran ayuda para la investigación, según confiesa el propio autor, ha sido la conservación de los archivos de la Casa Cuna, que han llegado hasta nosotros casi en su totalidad. El estudio del Alvarez Santaló, abundantemente ilustrado por gráficos y cuadros, podría haber caído en los defectos de la estadística que se reduce a un recuento numérico de casos, pero no ha sido así. Sus datos y sus cifras le han servido para descubrir la realidad humana que latía dentro de ellos y este trabajo ilustra decisivamente un aspecto poco estudiado en su conjunto, como es el de los expósitos en Sevilla, a lo largo de tres siglos.—A. NAVAS.

- 2.217 ARCAS CUBERO, F., *El movimiento georgista y los orígenes del andalucismo: análisis del periódico «El Impuesto Unico» (1911-1923)*. Málaga, CAJA DE AHORROS DE RONDA 1980, 149 págs.

La obra del pensador americano H. George parece encontrarse en los orígenes de las doctrinas andalucistas. El tema de la reforma agraria en Andalucía, la vocación universal del andalucismo, el rechazo de los métodos políticos habituales, el interclasismo y otros factores de las primeras ideas andalucistas no pueden comprenderse, según el autor, sin la herencia de H. George. No es que andalucismo y movimiento georgista se confundan sino que este último sirvió de plataforma inicial al andalucismo. A través de periódico *El Impuesto Unico*, el autor estudia las afinidades ideológicas y las conexiones de este periódico malagueño con los grupos andalucistas sevillanos.—P. CASTÓN.

- 2.218 BIESCAS, J. A. - TUÑÓN DE LARA, M., *España bajo la dictadura franquista (1939-1975)*. Barcelona, LABOR 1980, 605 págs.

El volumen X, último de esta Historia de España que LABOR viene editando, está dedicado a los años más recientes de nuestra historia. En la primera parte el profesor Biescas hace un amplio estudio de la estructura y coyunturas económicas desde el final de la guerra civil hasta el inicio de la crisis de 1973. En la segunda, Tuñón de Lara analiza las distintas etapas por las que atravesó un régimen con casi cuarenta años de vida política. Frente a este poder político estudia la labor de una oposición (creemos que no le da la importancia debida al trabajo realizado por los movimientos apostólicos católicos), que poco a poco va debilitando las bases de una situación que parecía inamovible. Las últimas páginas están dedicadas al desarrollo cultural de estos años, escaso y pobre como las ideologías sustentadoras de regímenes autoritarios.—P. CASTÓN.

- 2.219 GALEANO, E., *Las venas abiertas de América Latina*. Madrid, SIGLO XXI 1980, 486 págs.

Las veintiocho ediciones que se han publicado de este libro desde 1971 son una prueba palpable de su interés y del eco que ha suscitado. Galeano presenta una síntesis de la historia de América Latina que conecta directamente con la situación actual. De forma casi novelesca, pero apoyado en abundantes datos económicos y sociopolíticos, Galeano nos ofrece un testimonio impresionante del proceso de explotación y colonización a que

está sometido el Tercer Mundo, que es al mismo tiempo un diagnóstico de las causas de su subdesarrollo. Es un libro para leer y para pensar, recomendable a todos los que se interesan por los problemas de la justicia en el mundo, y concretamente por la problemática latinoamericana. Su sencillez y claridad lo hacen muy apto para lectores sin especial preparación en el complejo mundo de la economía.—J. A. ESTRADA.

2.220 *Historia general de la Iglesia en América Latina. Tomo VII: Colombia y Venezuela.* Salamanca, SÍGUEME 1981, 702 págs.

Esta Historia de la Iglesia en América Latina, patrocinada por CEHILA (Comisión de Estudios de Historia de la Iglesia en América Latina), viene a llenar un vacío en la historiografía del continente. El método de composición ha sido el de colaboraciones de especialistas. Es posible que, como reconocen los responsables de la colección, esto haga que la síntesis no salte a la vista como sería de desear, pero sin duda la investigación presente hará posible un trabajo sintético posterior. Han colaborado historiadores de diversas confesiones religiosas con sus propios puntos de vista. Al final del tomo una serie de mapas ilustran el emplazamiento de las cristiandades americanas. A pesar de lo ambicioso del proyecto el resultado es muy satisfactorio y contribuye eficazmente a un mejor conocimiento de la andadura de la Iglesia por el continente americano.—A. NAVAS.

2.221 MARCOU, L., *El movimiento comunista internacional desde 1945.* Madrid, SIGLO XXI DE ESPAÑA 1981, 153 págs.

Lilly Marcou presenta en esta obra un cuadro general de la historia del movimiento internacionalista en el comunismo, en un período sumamente interesante: la disolución de la Komintern en 1943 por Stalin, con la cual desaparece la organización institucionalizada de la Internacional Comunista en torno a la Unión Soviética, abre un período de tanteos y suplencias en la coordinación del comunismo internacional. Está primero la Kominform, de 1947 a 1956, con funciones semejantes, en el fondo a las de la Komintern. Está después el XX Congreso del PCUS en 1956, de tanta importancia en la evolución del Comunismo. Luego, las Conferencias mundiales de los partidos comunistas, hasta 1969, y las Conferencias regionales; y, por fin, el movimiento eurocomunista, con el distanciamiento respecto a Moscú, de algunos partidos europeos. El período historiado en esta obra está, pues, marcado por el signo de la «crisis del marxismo», que deja abierto un gran interrogante sobre su futuro como fuerza transformadora del mundo.—I. MUÑOZ.

2.222 MORENO ALONSO, M., *Historia general de Andalucía.* Sevilla, ARGANTONIO, EDICIONES ANDALUZAS 1980, 542 págs.

Ya era conocido Manuel Moreno Alonso por algunos estudios monográficos sobre historia andaluza, en particular sobre las provincias de Sevilla y Huelva. Desde su puesto actual de catedrático en el Colegio Español de Londres, nos ofrece ahora una ambiciosa historia de la región. Abundante en datos, la exposición es muy detallada y amena a la vez, recogiendo y sintetizando una amplísima bibliografía que aparece sistemáticamente al final de cada uno de los epígrafes en que están divididos los capítulos. El siglo actual es el que encuentra en la obra un tratamiento menos extenso. Pero el resto no ahorra detalles: por eso el conjunto constituye una síntesis muy valiosa y documentada de historia de la región. Llama la atención la profusión de ilustraciones y el lujo editorial, hecho que quizá impedirá que la obra llegue (a causa del precio) a muchos lectores potenciales.—I. CAMACHO.

2.223 NASELLI, C. A., *Historia de la Congregación de la Pasión de Jesucristo. Volumen II, 1.ª Parte: La sucesión (1975-1976).* Zaragoza, CONFERENCIA INTERPROVINCIAL IBÉRICA PP. PASIONISTAS 1980, 590 págs.

Esta historia es un estudio de la Congregación Pasionista, llevado a cabo a la vista de los textos originales y con el deseo de volver a las propias raíces, cumpliendo así uno de

los deseos expresados por el Concilio Vaticano II. Contiene un material histórico de indudable valor, oscurecido algo por un estilo redaccional que suena a panegírico con frecuencia. Respecto a la selección de documentos da la impresión de que la gran mayoría son favorables a la congregación o a los protagonistas principales de ella. Podría ser que no existieran otros, pero hubiera sido conveniente saber que el historiador era consciente de esta limitación en la composición de la obra.—A. NAVAS.

- 2.224 *Nueva historia económica mundial (siglos XIX-XX)*. Barcelona, VICENS-VIVES 1980, 854 págs.

En 1963 los profesores J. A. Lesourd y C. Gérard publicaron su *Historia económica mundial (moderna y contemporánea)*, traducida también al castellano por Ed. Vicens-Vives, que fue un buen manual de iniciación al tema. Ahora estos dos mismos profesores, unidos a P. Delfaud y P. Guillaume, han ampliado y enriquecido aquella obra hasta dejarla casi irreconocible. Se mantienen, con todo, sus características más valiosas: su capacidad de síntesis, su carácter de manual de iniciación, su bibliografía selecta (aunque no adaptada y completada en la edición castellana).—I. CAMACHO.

- 2.225 PÉREZ VILLANUEVA, J. (Ed.), *La Inquisición española. Nueva visión, nuevos horizontes*. Madrid, SIGLO XXI DE ESPAÑA 1980, 1030 págs.

En este libro se reúnen los trabajos que se presentaron al I Simposium Internacional sobre la Inquisición Española, celebrado en Cuenca (España), en Septiembre de 1978. El volumen tiene agrupados los estudios bajo epígrafes afines que de algún modo unifican lo que es una labor de miscelánea prevalentemente. Entre las firmas que avalan la categoría de las conclusiones se encuentran los mejores especialistas en el tema junto a autores menos conocidos pero que están a la altura del encargo que se les ha encomendado. En conjunto, obra muy útil, con nuevos perfiles y nuevas luces en un campo tan apasionante como el de la Inquisición española.—A. NAVAS.

- 2.226 RAMOS, J. A., *Demografía, economía y sociedad en la comarca del Bajo Segura durante el siglo XVIII*. Orihuela, CAJA DE AHORROS DE ALICANTE Y MURCIA 1980, 414 págs.

El archivo Municipal de Orihuela y el Archivo de la Catedral de esa misma ciudad han suministrado al autor el material básico para este estudio. En el capítulo sobre demografía el autor ha recogido y transcrito los diezmos recolectados por el cabildo catedralicio entre 1723 y 1814 (los datos ocupan más de 200 páginas). El capítulo dedicado a economía se limita a un estudio de la que fue primera desamortización de bienes eclesiásticos en España, a finales del reinado de Carlos IV. Un último capítulo describe la estructura social de la comarca: y destaca el autor las desigualdades engendradas por la gran concentración de la propiedad, abundancia de lugares de señorío y peso de los diezmos.—I. CAMACHO.

CIENCIAS SOCIALES Y POLITICAS

- 2.227 *Los andaluces*. Madrid, ISTMO 1980, 593 págs.

La lectura de este volumen nos ha sorprendido muy gratamente. Nos encontramos ante una panorámica bastante exhaustiva sobre Andalucía que va desde la prehistoria hasta nuestros días. Trabajos breves pero bien sintetizados llevados a cabo por especialistas en los campos de la historia, lingüística, literatura, arquitectura, antropología, música, estudios de prensa y urbanismo.—P. CASTÓN.

- 2.228 ESTEBAN, J. - LÓPEZ GUERRA, L. (Eds.), *El régimen constitucional español*, Volumen 1. Barcelona, LABOR 1980, 356 págs.

La Constitución española es el objeto directo de este estudio, que se completará en un segundo volumen. En este primero se analiza, ante todo, el proceso constituyente mismo y la génesis de la Constitución. El resto del volumen se estructura en torno a tres núcleos: Estado democrático, Estado de derecho, Estado social. Este enfoque permite una visión bien sistematizada del régimen constitucional español. La obra —redactada en esta primera parte por cuatro profesores de Derecho Político— está concebida como texto para esta asignatura universitaria.—I. CAMACHO.

- 2.229 GONZÁLEZ CASANOVA, J. A., *Teoría del Estado y Derecho Constitucional*. Barcelona, VICENS-VIVES 1980, 554 págs.

La obra está concebida como un manual para estudiantes universitarios. Parte de una teoría de la política, del poder, del Derecho y del Estado, ésta última sobre todo elaborada desde una perspectiva histórica. La segunda parte estudia el Derecho Constitucional y las instituciones políticas, distinguiendo las que tienen su origen en el constitucionalismo liberal y las que fueron añadidas por la acción democrática. La última parte está dedicada a España: tras un breve resumen histórico del constitucionalismo español, el autor se detiene en el estudio de la Constitución de 1978, pero limitándose quizá en exceso a parafrasear el texto. El libro está escrito desde una actitud a la vez apasionada y realista.—I. CAMACHO.

- 2.230 HERVADA, J. - ZUMAQUERO, J. M., *Textos constitucionales españoles 1808-1978*. Pamplona, EUNSA 1980, 484 págs.

Consideramos esta obra de enorme utilidad dentro de su simplicidad. Sus editores se han limitado a reproducir en sus páginas todos los textos constitucionales (Estatutos Reales, Constituciones propiamente dichas, Leyes Fundamentales) elaborados en España desde 1808 hasta 1978. Dos buenos índices (uno de nombres, lugares y títulos, y otro de términos y expresiones) completan la obra, de la que cabe destacar también su esmerada edición.—I. CAMACHO.

- 2.231 HUARTE, J., *La realidad primaria de lo económico y el sentido de la economía*. Madrid, UNIÓN EDITORIAL 1980, 224 págs.

La crisis económica que vivimos tiene mucho que ver con la crisis de la ciencia económica. La pretensión de J. Huarte en este libro es ambiciosa: elaborar una teoría de la economía desde sus raíces, eludiendo el quedarse en el mero funcionamiento de lo económico para llegar a su naturaleza o «realidad primaria». Clave de esta elaboración es su concepción de la realidad social como un organismo vivo, único aunque diferenciado. Con ella se hace frente a todas las teorías económicas que han incurrido en el gran error del individualismo: así no hay más salida que la lucha abierta de todos contra todos. Obra duramente antimarxista.—I. CAMACHO.

- 2.232 LÓPEZ RODÓ, L., *Las autonomías, encrucijada de España*. Madrid, AGUILAR 1980, 502 págs.

Este libro consta de dos partes bien delimitadas. La primera son las observaciones que el A. hace sobre el tema de las autonomías. Propone, para atajar el mal autonómico desde su raíz, una reforma constitucional, y especialmente del título VIII, que, según el propio autor, contiene graves defectos de técnica jurídica y encierra errores políticos todavía más graves. La segunda parte, casi cuatrocientas páginas de las quinientas que tiene el libro,

contiene una serie de documentos de distinta índole, pero principalmente aquellos textos jurídicos referentes al régimen provisional de las autonomías y al definitivo. —P. CASTÓN.

2.233 WRIGHT, A., *La economía española 1959-1976*. Zaragoza, EL HERALDO DE ARAGÓN 1980, 290 págs.

El llamado «milagro» español atrajo la atención de esta investigadora inglesa que vivió en nuestro país entre 1970 y 1972. El estudio que ofrece ahora en castellano (original inglés de 1977) analiza ese proceso «milagroso» con profusión de detalles y siempre con una actitud más bien descriptiva. El análisis predomina sobre la síntesis. Con todo, en las reflexiones finales que contemplan ya los comienzos de la crisis actual la autora no puede dejar de preguntarse con cierto escepticismo hasta qué punto el «milagro» estuvo basado en una transformación real de las bases de nuestra economía. El lenguaje es claro y asequible, cosa no frecuente en este tipo de estudios. —I. CAMACHO.

LIBROS RECIBIDOS*

ALONSO OLEA, *De la servidumbre al contrato de trabajo*. Madrid, TECNOS 1979, 137 págs.

ASURMENDI, *Caminando en el Señor. Selección de textos bíblicos para niños de 6 a 9 años*. Navarra, VERBO DIVINO 1980, 72 págs.

CASALDÁLIGA - TIERRA - PAOLI, *Misa de la tierra sin males*. Bilbao, DESCLÉE 1980, 76 págs.

CHENERY, *Cambio estructural y política de desarrollo*. Madrid, TECNOS 1980, 472 págs.

DENIS, *Teología ¿para qué?* Bilbao, DESCLÉE 1981, 180 págs.

Fe y justicia. Salamanca, SÍGUEME 1981, 224 págs.

FOUCAULD, *Escritos espirituales, vol. I*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 264 págs.

FRAY LUIS DE LEÓN, *El Cantar de los Cantares*. Salamanca, SÍGUEME 1980, 180 págs.

GANNE, *La Creación*. Santander, SAL TERRAE 1980, 128 págs.

HENGEL, *Seguimiento y carisma*. Santander, SAL TERRAE 1981, 132 págs.

HORTELANO, *Comunidades cristianas comprometidas*. Madrid, PPC 1981, 68 págs.

Iglesia local y vida religiosa. Bilbao, DESCLÉE 1980, 208 págs.

INIESTA, *Escritos en la arena*. Madrid, PPC 1980, 104 págs.

JOHNSTON, *La música callada*. Madrid, PAULINAS 1980, 296 págs.

JUAN PABLO II, *Dives in misericordia*. Madrid PPC 1980, 84 págs.

JUAN PABLO II, *El hombre y la cultura*. Madrid PPC 1980, 46 págs.

JUAN PABLO II, *La Iglesia de los pobres*. Madrid, PPC 1980, 46 págs.

Juan Pablo II a los jóvenes. Madrid, PPC 1980, 62 págs.

KAKICHI, *El zen y la Biblia*. Madrid, PAULINAS 1981, 288 págs.

LEPETIT, *Dos bailarines en pista. Carlos de Foucauld*. Madrid, PAULINAS 1980, 184 págs.

MARTÍN PATINO, *El católico ante el desarrollo constitucional*. Madrid, PPC 1980, 38 págs.

POCH - QUIRÓS, *El patito sí, sí*. Madrid, PPC 1981, 32 págs.

SAGRADA CONGREGACIÓN PARA LA DOCTRINA DE LA FE, *El bautismo de los niños*. Madrid, PPC 1980, 52 págs.

SAGRADA CONGREGACIÓN DE RELIGIOSOS, *Los religiosos, la contemplación y la promoción humana*. Madrid, PPC 1981, 62 págs.

TAPIA, *Hélder Câmara y la justicia*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 302 págs.

TILLICH, *Teología sistemática, vols. I-II*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 382 y 246 págs.

(*) La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros Recibidos* aquellos que juzgue de mayor interés, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.